
潘碧灵。 通讯员 摄

湖南日报全媒体记者 陈昂昂

【人物素描】
潘碧灵 ，全国政协常委，民进湖南省

委会主委、湖南省生态环境厅副厅长。 多
年来，潘碧灵持续在全国两会上围绕湘江
和洞庭湖环境治理 、农村环境整治、大气
污染防治、土壤污染防治、生态保护修复、
助力脱贫攻坚、 发展教育事业等建言献
策，为推进我国生态环境建设贡献力量。

【履职故事】
作为“绿色提案大户”，潘碧灵每年坚

持为生态环保发声。从事环保工作多年的
他，充分发挥自身专业优势 ，将履职实践

融入本职工作中。
全国政协十三届四次会议期间，潘碧

灵提交了《将提高人民群众收入水平作为
“十四五” 规划重要约束性指标》《加强乡
镇卫生院环境污染治理》等 8 件个人提案
和 4 件联名提案，报送了“构建产业链‘融
通’新生态，推动制造业高质量发展 ”“多
措并举，实现长江经济带绿色发展”等 20
篇社情民意信息。 其中《加强乡镇卫生院
环境污染治理 》的提案和 “我国抗生素的
污染问题日益突出”的社情民意信息引起
了国家的高度重视。

“去年 8 月底 ，生态环境部联合国家
卫生健康委、国家发展改革委、财政部、中

央军委后勤保障部发布了《关于加快补齐
医疗机构污水处理设施短板 提高污染治
理能力的通知》，要求各地生态环境、卫生
健康等部门将医疗机构污水处理工作纳
入本地区水污染防治的整体工作进行统
筹安排。 ”潘碧灵介绍。

今年全国两会，潘碧灵将持续围绕生
态环保领域发声。 目前，他正对《关于在长
江流域省市区禁止含磷洗涤用品销售的
提案》进行修改完善。 此外，他还特别关注
农村饮用水安全问题，建议国家出台政策
推进城乡供水一体化，加大供水工程改造
力度， 着力实施水源保护区规范化建设，
同时加大对饮用水安全保障的资金支持。
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法制周报·新湖南见习记者 李林俊

【人物素描】
成新湘，全国人大代表、湖南省湘

绣研究所湘绣生产部主任。 从一名普
通绣花工人成为湘绣核心技艺鬅毛针
法第四代传人，直至成长为将湘绣当作
终身事业的大国工匠，33 年来，成新湘
始终秉承匠人初心， 传承发扬刺绣技
艺，以绣花精神书写新时代非遗传承人
的责任和担当。 先后被授予“全国劳动
模范”“轻工大国工匠”等荣誉称号。

【履职故事】
一个国家、一个民族的强盛 ，总是

以文化兴盛为支撑的，中华民族伟大复
兴需要以中华文化发展繁荣为条件。

要振兴文化产业，非遗助力不可或
缺。 2018 年，成新湘当选第十三届全国
人大代表， 非遗传承人都为之感到骄
傲，认为这是国家对非遗行业和非遗人
群的重视，对成新湘寄予厚望，希望通
过她进一步提高非遗传承人群的地位
和影响力。

4 年履职之路，成新湘努力为湘绣
等传统文化和非遗人群发声，就如何推
动非遗创新性发展、创造性转化，提交
了“关于对非物质文化遗产保护传承加

快创造性转化创新性发展的建议”“关
于鼓励扶持大学生 ‘非遗+创新创业’
的建议”等 18 项建议，将绣花精神融入
履职工作，用绣花功夫践行履职使命。

“每一份建议背后都代表了一个人
群 ，有的人群大 ，有的人群小 ，不管大
小，都是人民的心声，群众的所盼，我都
要尽力发声和呼吁。”成新湘说，每一个
非遗项目都是中华民族优秀传统文化
的组成部分，我更应代表更广大的非遗
传承人群发声。

责任越大，压力越大，动力随之。在
履职道路上，成新湘对传统文化的认识
也愈发深刻，她常说：“文化对人的影响
是终身的， 传统文化的传承与发展，应
从小浸染，不断创新。 ”

开发适用于中小学生的湘绣体验
式教材，在多所大学开设非遗相关专业
和课程，将湘绣文化融入党史学习教育
……近年来，成新湘和其他湘绣传承人
一道，通过非遗进校园等方式，让湘绣
这门古老的艺术逐渐得到重视。

为了拉近湘绣与老百姓的距离，成
新湘带领团队开发了诸多湘绣文化衍
生产品。 每年赴京参会，成新湘都会穿
上最新款的湘绣服装，佩戴湘绣文创饰
品，随身携带和使用湘绣笔记本、移动
电源等，成为名副其实的湘绣代言人。

如何将科技融入湘绣，是成新湘一
直思考的问题。结合大量调研，她认为，
湘绣既要通过传统文化现代化的方式
来创新表达，还要通过科技化、艺术化、
多元化的创新路径来展现。在今年全国
两会上，成新湘将提出关于创新传统文
化传承传播的建议，希望借助现代科技
推动文化产业高质量发展，满足群众文
化新期待。

非遗传承人是民族文化遗产存续
发展的主体和主要动力，制定标准化劳
动标准又是促使非遗行业自我革故鼎
新的创新动力。除创新传统文化传承传
播的建议外，成新湘还建议：改善传承
人生存发展环境，从而吸引越来越多的
年轻人积极投身传承传统文化和非遗
行业。

法制周报·新湖南记者 李翔

【人物素描】
沈昌健 ，全国人大代表 ，常德市临澧

县四新岗镇白云村油菜种植户、临澧县油
菜研究协会会长。 他三十年如一日追寻油
菜科研梦 ，致力研发超级杂交油菜 ，推广
良种，让老百姓的“钱袋子”鼓起来。 2013
年获得“感动中国十大人物”荣誉称号。

【履职故事】
春阳下， 肥沃的土壤散发着热气，捱

过冰雪的油菜又挺直了腰杆，西洞庭湖滨
又是绿油油的一片。

2 月 22 日， 临澧县四新岗镇白云村，
记者见到全国人大代表、临澧县四新岗镇
白云村农民沈昌健时，他在油菜地里忙着
清沟沥水、摘除断枝、喷施叶面肥。

“因为下种的时间和品种不同 ，有些
油菜已开出黄花，有些还只是高过脚面。 ”
“冬天一片叶，就是春天一条枝。 现在一个
蕊，就是未来一个荚。 ”沈昌健说，现在是
油菜育种试验的关键期，必须每天记录生
长情况，留下第一手试验记录。

这样的试验，沈昌健和父亲沈克泉已
经进行了 40 多年。

2016 年， 沈昌健研发的杂交油菜种
子， 有 43.8 克由神舟载人飞船送入太空，
经过 33 天完成实验后，随飞船返回陆地。
2017 年，他将太空油菜种子种入田间。

“当时担心太空种子遭破坏 ，便播在
了隐蔽的地方，周围种了大量普通油菜掩
护。 我每天都要去守着，也不敢出远门。 ”
沈昌健记忆犹新。

2018 年，基地里突然冒出两株不同颜
色的油菜花 ，经过精心呵护 ，最后收割了
约 300 粒油菜籽 。 2019 年 ， 地里长出了
200 多株太空油菜， 获得大量的太空油菜
种子，又全部种到了 10 多亩油菜基地里。
从此，油菜花不再只有黄色。

“在油菜花盛开期 ， 最便于肉眼观
察。 ”沈昌健说，秸秆是否高大粗壮、花粉
是多还是少、花瓣是否硕大 ，这 3 项涉及
油菜花抵抗力、产量、育种能力，是是否拥
有好基因的标准。

“高产，优质，食用，还可观赏，一定能为

广大农民增收。”沈昌健感觉肩上的担子更重
了，这个春天，他的脸上洋溢着自信。

“以前村民都不愿种油菜 ，主要是产
量低，成本高，得不偿失。 ”新安镇沙龙岗
村村民苏增对前来参观的人说 ，“我们村
三组 20 多户村民连续 3 年种植沈代表提
供的油菜新品种后 ， 亩平收入达到 1500
多元，年收入比以前多了不少。 ”

“油菜花开幸福到 ，土里也长出 ‘金
子’来。 ”沈昌健说。从油菜地到大会堂，从
农民到代表， 沈昌健满怀信心 ：“作为农
民，我要尽快推动油菜‘金种子’转化成生
产力，助力脱贫攻坚，为农民增收、农业增
效作出贡献。 作为人大代表，一定会敢于
担当，为群众发声。 ”

在 2020 年全国两会上， 沈昌健提出
“用产业化的模式组织油菜生产， 用市场
化的眼光培植油菜产业，用农业机械化耕
种降低油菜生产成本 ”的建议 ，引起了有
关部门和地方的重视。 2021 年，仅临澧县
就投入了 8000 万元用于 4.2 万亩农田改
造，为油菜种植打好基础。

“今年全国两会，我的建议还是紧贴‘三
农’。 ”沈昌健说，希望在对农民的培训中，
不光要讲种田技术 ， 还要传授经商的本
领 ，在维持农资价格相对稳定、推广农业保
险、加强农业基础设施建设等方面多发力。

全国人大代表沈昌健：

油菜花开幸福到

全国政协委员潘碧灵：
“绿色提案大户”为生态环保持续发声

全国人大代表成新湘：

高扬细针绣出传统文化精气神

成新湘。沈昌健。

俯身听民意，翘首传民声。2021 年，在湘全国人大代表、住湘全国政协委员履职尽责在各个行业、战线，全心全意为群众办实事、解烦忧，完成
了各自的履职答卷。 2022 年全国两会召开在即，本报推出《人民的代表》《委员的答卷》栏目，触摸代表委员们心系群众、为民解难的情怀。
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